

Les Infos

de la Pastorale Santé

Numéro 6, juillet 2024

BONJOUR

Nous sommes heureux de vous présenter **quelques nouvelles** du côté "pasto santé" : de nombreux événements récents ou à venir qui témoignent de la vitalité du réseau.

Cette infoletter s'enrichit grâce aux articles reçus de votre part. Merci à vous qui partagez vos trésors et à Marie Annick Decrop qui nous aide à réaliser cette lettre.

La fin d'une année pastorale nous offre l'occasion de vous dire Merci. Merci de votre fidélité, de votre élan missionnaire, de votre amitié dans le Christ.

BONNE LECTURE.

Joanne FULTON

Retour sur...

LA JOURNÉE DIOCESAINE DE LA PASTORALE SANTÉ



Le 22 mai dernier, la journée diocésaine de la Pastorale de la Santé a réuni plus de 350 personnes venues de tout le département et de la province ecclésiastique : le rendez-vous s'est tenu cette année à Bouvron. Au format d'une table ronde, les intervenants ont illustré le thème du travail en réseau, notamment autour du domicile, les aidés et aidants et la place de la pastorale de la santé dans cette évolution constante du maintien à domicile, en considérant l'accompagnement des aidants et les relations à tisser avec les professionnels médico-sociaux, que ce soit en établissement et en réseau territorial.

.../...

<https://diocese44.fr/formation/journee-diocesaine-de-la-pastorale-de-la-sante>

Pastorale Santé, Joanne Fulton, responsable diocésaine

7 Chemin de la Censive du Tertre—44322 Nantes Cedex 3

02 49 62 22 63 / 06 63 48 49 24— pastoralesante44@nantes.cef.fr

.../... Journée diocésaine de la pastorale santé

La table ronde représentait quatre réalités institutionnelles ou associatives, engagées au service de la personne et de son entourage : l'association Constellation (entraide entre parents d'enfants handicapés) représentée par Mme Louragini, le réseau ALFa-Répit (relais des aidants) avec Mme Mallard, directrice territoriale, la consultation d'éthique clinique (CEC) avec le Dr Miguel Jean du CHU de Nantes et le Père Jean-Marie Onfray, ancien responsable national de la Pastorale de la santé à la Conférence des Évêques de France.



En partenariat avec la librairie Siloé et la Médiathèque diocésaine, des ouvrages étaient à disposition pour approfondir le thème de l'accompagnement et le nécessaire travail en réseau, en Eglise et avec la société civile (les CCAS, CLIC, Comité des usagers, les associations solidaires locales et départementales...)

Une messe présidée par Monseigneur Laurent Percherou est venue clôturer cette journée, en confiant à la prière toutes les personnes que Dieu le Père, Créateur et Sauveur nous donne à rencontrer.

LA MATINEE DE RENDRE GRÂCE, AVEC LES MINISTRES ORDONNÉS



Vendredi 31 mai, pour la fête de la Visitation,

nous avons convié les ministres ordonnés engagés en pastorale santé à un temps de ressourcement. Cette matinée, animée par le Père René Pennetier, fut l'occasion de relire combien la visite devient visitation : l'imprévu de la tendresse du Christ transforme et façonne l'ordinaire en extraordinaire.

LE TEMPS FRATERNEL A NOTRE DAME DE BONGARANT

La première édition d'une marche spirituelle s'est déroulée le 25 mai à Notre Dame de Bongarant, Sautron. Cette sortie, "Sur les pas de l'Espérance" a réuni un groupe de soignants et leurs familles. Le chemin conduit par Bénédicte (néphrologue) et Marion (gérontologue) s'inscrit dans des propositions ponctuelles destinées aux acteurs du prendre soin. La marche s'est clôturée par un temps de prière à la chapelle de ND de Bongarant, suivie d'un goûter gourmand ! La deuxième édition est déjà prévue en 2025.



JOURNÉE D'AMITIE REGIONALE , le 9 juin 2024

Quelle fut belle cette journée à Pontchâteau, organisée par nos trois délégués de LOURDES CANCER ESPÉRANCE, (LCE), de la Loire-Atlantique, du Maine-et-Loire et de la Vendée : Annick, Gervais et Michelle. Le soleil aussi était de la partie pour compléter la joie de nos cœurs.



300 participants sont accueillis par la famille Montfortaine en ce lieu si particulier qu'est le calvaire de Pontchâteau, voulu par le Père St Louis Marie Grignion de Montfort, « une terre sainte en Bretagne. »

Annick GANIER, LCE 44

DES TEMOIGNAGES

Mi-juin, nous avons eu la Joie d'accueillir

LA CHORALE L'EGAYE à la CHAPELLE ST JACQUES, CHU Nantes

Les personnes hospitalisées ont pu profiter d'une heure de chants. Elles ont apprécié les jeux de mots avec les noms de médicaments, les couleurs joyeuses des participants, la joie qu'ils communiquaient en chantant. Anne a veillé à transmettre cette joie et à faire participer le public. Merci pour tous ces sourires.

L'association « Les Amis de l'Egaye » a pour objectif de soutenir des ateliers de chant choral en direction de public fragile (handicap psychique, physique, ou en difficulté sociale) et de toute personne souhaitant partager ce projet (soignants actifs ou à la retraite, familles, amis...).

Chacun peut trouver et prendre sa place, indépendamment des fonctions hiérarchiques et des rôles sociaux habituels. La musique revêt un rôle central, fondateur et c'est vers elle que chacun se tourne, car elle offre une perspective commune. Nous sommes alors à égalité dans l'écoute et dans le groupe. Mélant des soignés, leurs familles, des soignants, des membres de l'hôpital, des amis, la chorale « l'Egaye » sous-tend un accompagnement vers un mieux vivre.

La chorale « l'Egaye » accueille en son sein un atelier thérapeutique, regroupant deux soignants et des patients suivis au Centre de jour de psychiatrie de Bressuire (Hôpital Nord Deux-Sèvres). Elle est dirigée par Anne Koppe, cheffe de chœur, enseignante au Conservatoire de Musique du Bocage Bressuirais.

La chorale accueille une cinquantaine de participants et se réunit chaque semaine, pendant une heure et demie, se constituant ainsi un répertoire de chansons variées qu'elle peut offrir lors de concerts et de divers événements culturels. « L'Egaye » signifie en poitevin « la rosée du matin ».

Anne-Claire CAZ GARCIA et Dominique LAHEUX, Aumôniers hospitaliers

Pour en savoir plus : « Ils sont tombés dans l'Egaye » <https://vimeo.com/662626058>



TROIS PEPITES DU SEM DE LA PAROISSE LA PENTECÔTE À REZÉ

C'est lors de la célébration de la première communions à l'église Notre Dame du Rosaire, dans une ambiance de fête et de joie, que Michèle MICHENEAU a souhaité faire partager les visites à l'EHPAD de Mauperthuis, aussi parfois source de grandes joies.

1 **Deux dames** ont souhaité rejoindre le groupe qui se rassemble, partage, prie et communique parfois, des «recommençantes» : elles n'avaient plus fréquenté l'Eglise depuis leur jeunesse... Ces demandes nous ont réjouies, car elles nous montrent que les résidents se parlent et que notre passage dans les couloirs est remarqué. Il y a une visibilité d'Eglise.

2 Depuis plusieurs années maintenant, il y a eu **des nouveaux, des décès, des demandes du sacrement des malades**. Les échanges se font plus profonds. Cette étape de vie qui est la leur est abordée avec pudeur et davantage de profondeur. Les tabous de fin de vie s'estompent. Le souci des uns et des autres s'approfondit... Cette communauté d'Eglise nous réjouit.

3 Au fil du temps, nous avons découvert leur grand intérêt pour **la vie de l'Eglise**. Nous portons attention maintenant à leur donner des nouvelles de la paroisse, de la Pastorale de la Santé du Diocèse (rassemblements, journées de formation, feuillets des dimanches...), plus largement, des nouvelles de la vie de l'Eglise. Ils posent des questions. Et nous croyons que cela nourrit leur foi et leur espérance. Nous constatons aussi que cela nourrit notre prière.

Hélène BATARD et Michèle MICHENEAU

LE SERVICE EVANGELIQUE DES MALADES



En 2023-2024, **les rencontres de zone « Service Evangélique des Malades »** ont rassemblé presque 300 personnes sur tout le diocèse.

L'objectif pour moi, nouvelle missionnée responsable diocésain, était de dresser un état des lieux du service à travers l'ensemble des équipes rencontrées : organisation, mission, besoins, difficultés, attentes, mais aussi joies et témoignages. Malgré les défis qui se posent aux équipes, vieillissement des bénévoles, difficultés liées aux structures..., chaque personne présente pouvait partager de la beauté de sa mission auprès des personnes visitées, que ce soit à domicile ou en EHPAD.

A l'issue de ce bilan, une enquête a été envoyée à chaque référent de paroisse et d'EHPAD, afin de préparer les rencontres à suivre et de mieux répondre aux besoins des équipes. Si vous ne l'avez pas reçue, n'hésitez pas à me la demander !

Pour l'année 2024-2025, nous vous attendons nombreux aux « RENCONTRES DE LA PASTORALE DE LA SANTÉ ». Avec l'équipe diocésaine, nous avons souhaité que ces rencontres « SEM » s'élargissent, afin que les différents acteurs engagés en Pastorale de la Santé sur un même territoire puissent se rencontrer, faire connaissance, se former, se ressourcer, travailler en réseau, dans la suite du thème de notre JOURNÉE DIOCÉSAINE DU 21 MAI dernier à Bouvron.

Ainsi les membres du SEM, des aumôneries hospitalières, mais aussi les veilleurs handicap ou encore les bénévoles engagés dans les mouvements, pourront prendre part à une de ces rencontres, organisées dans chaque doyenné. Deux ou même quelquefois trois lieux et dates de rencontres sont proposés, vous trouverez le calendrier détaillé en pièce jointe. Je vous souhaite un bel été ressourçant, dans la joie de vous retrouver à la rentrée !

Anne-Soleine DE FONTAINES

A VENIR...

Notre ÉQUIPE DIOCESAINE va changer avec une nouvelle équipe que nous vous présenterons à la rentrée. Souhaitons déjà bonne route à ceux qui vont nous quitter : Alain PIFFETEAU et Béatrice LUISETTO



Déjà six ans ! au service des aumôniers, des équipes d'aumôneries, et en finalité des personnes accueillies dans la trentaine d'établissements de santé.



J'ai été témoin d'un bel engagement de chacun de vous : bénévoles, aumôniers, diacres, prêtres. Témoin des actes des apôtres vécus ici et maintenant, témoin d'une charité bien réelle et concrète vécue simplement-humblement-fidèlement, témoin de la fraternité au travers de vie d'équipe et des compagnonnages proposés au plus grand nombre quel qu'il soit. Pour cela, je rends grâce à Dieu. Je vous souhaite de toujours garder votre cœur ouvert à l'autre, à l'Autre qui nous précède et nous envoie en mission quel qu'en soit le lieu.

Pour ma part, j'ai beaucoup appris humainement et spirituellement. La mission m'a grandi, transformé. Humainement, j'ai continué d'apprendre à écouter. J'ai cherché à comprendre l'autre, chercher comment accompagner, comment soutenir. La formation continue et l'accompagnement individuel et collectif ont été ressourçant. Merci à mes collègues, merci aux membres du bureau AH, d'hier et d'aujourd'hui. Spirituellement, la lecture quotidienne de la Parole de Dieu, le partage de cette Parole à plusieurs, la prière les uns pour les autres sont devenus des piliers de vie. Ainsi, l'Amour de Dieu, sa miséricorde sont devenus familiers, source de vie et de joie profonde.

Soyez bénis ! Bien fraternellement.

Alain Piffeteau

Bonjour à tous, cette dernière newsletter de l'année scolaire est aussi ma dernière newsletter en tant que responsable diocésaine à la PPH du diocèse de Nantes... Une nouvelle aventure familiale m'attend en Alsace !

Je quitte donc avec tristesse cette mission si enrichissante, mais tout en rendant grâce pour ces trois années au service de l'Eglise. La mission a été source de grandes joies, de rencontres "décoiffantes", et de défis quotidiens !

Je retiendrai de ces rencontres des témoignages de vie, pleins de courage et d'espérance face à l'épreuve qu'impose parfois le handicap, ces actions et engagements si ambitieux au service de l'autre, et surtout, le visage du Christ qu'il nous est donné de contempler "grâce au handicap" à travers un sourire sincère, un rire trop bruyant, une phrase mal construite, une démarche chaloupée, un éclat de joie sans faux semblant, ou simplement un regard communiquant quand on est privé de paroles...

Merci à vous tous qui m'avez accompagnée, soutenue, avec qui nous avons pu collaborer, réfléchir, mettre en œuvre de beaux projets au service de la Pastorale des Personnes en situation de Handicap! Bonne route à tous !



Béatrice Luisetto

LE PÈLERINAGE À LA GROTTE NOTRE-DAME DE LOURDES, AU PONT DU CENS, les 7 et 8 septembre 2024

Le rendez-vous habituel du mois de septembre (*aux alentours du 8 septembre, date à laquelle l'Église fête la Nativité de la Vierge Marie*) à la grotte de Notre-Dame de Lourdes du Pont du Cens est une belle occasion de répondre à l'invitation de Marie.

La **pastorale de la Santé** et la paroisse **Sainte-Catherine-du-Petit-Port** vous proposent de vivre une journée particulière les 7 et 8 septembre 2023 avec plusieurs temps forts : veillée de prière, sacrement de la réconciliation, messe dominicale, méditation du chapelet et procession du Saint Sacrement.

Si vous ne pouvez pas venir, vous pouvez vous associer à cette journée retransmise en direct sur **Radio Fidélité**.



"... Un temps d'échange sera proposé par le groupe "Blouses Blanches" pour les soignants et acteurs du prendre soin". **VENEZ NOMBREUX !**

En conclusion de cette année **PRIONS AVEC LE PAPE FRANÇOIS; POUR LA PASTORALE DES MALADES** (Juillet 2024)



« Ce mois-ci, prions pour le soin pastoral des malades. L'Onction des malades n'est pas un sacrement réservé uniquement à ceux qui sont sur le point de mourir. Non. Il est important de le préciser. Lorsqu'un prêtre s'approche d'une personne afin de lui donner l'Onction des malades, il ne l'aide pas nécessairement à faire ses adieux à la vie. Penser ainsi, c'est renoncer à tout espoir. C'est supposer qu'après le prêtre vient le fossoyeur.

Souvenons-nous que l'Onction des malades est un des « sacrements de la guérison », du « SOIN », qui guérit l'esprit. Lorsqu'une personne est très malade, il convient de lui donner l'Onction des malades. Tout comme, lorsqu'une personne est déjà âgée, il est bon qu'elle reçoive l'Onction des malades.

Prions pour que le sacrement de l'Onction des malades donne aux personnes qui le reçoivent, ainsi qu'à leurs proches, la force du Seigneur, et devienne de plus en plus pour tous un signe visible de compassion et d'espérance ». **FRANÇOIS**

Avant la dispersion estivale, NOUS RENDONS GRÂCE pour une année pastorale riche en événements, de rencontres, de formations. Nous rendons grâce pour toutes les personnes que le Seigneur nous donne à rencontrer et à accompagner. Nous vous assurons de nos prières en vous souhaitant un bel été, qu'il soit source de paix et de joie pour vous et vos proches.

Joanne FULTON